

COLUMNA DE LA LIGA ESPARTANA DE PROTECCION CULTURAL.-



ESTO LES INFORMAMOS: Miembros de la Junta Directiva visitamos el Ministerio de Educación con el objeto de gestionar el dinero que falta para el transporte de los estudiantes espartanos para el presente año.-

De una vez solicitamos el dinero para el transporte de estudiantes en el año 1959.-

Ambas solicitudes serán estudiadas y resueltas por el Ministerio de Educación.-

Estamos gestionando con los diputados de la Provincia de Puntarenas la elaboración del proyecto que hará posible la creación del Colegio en Esparta. Para este importante proyecto esperamos la colaboración de todos los espartanos.-

La Biblioteca de la Liga está al servicio de estudiantes y socios en la Escuela, los martes, jueves y sábados de dos y treinta a cinco de la tarde. No deje de visitarla.-

Un comité estudiantil está encargado del cuidado de la Biblioteca y la atención del público.-

"Pensamientos copiados de varios autores.-"

Se dice que Miguel Angel, gran artista italiano, al pasar por un depósito de materiales de construcción vio un trozo de mármol de desecho.

Suplicó entonces que lo envíen a su estudio. "Está tan defectuoso el mármol" dijo el constructor, "que no le servirá de nada".-

Pero Miguel Angel contestó: "Hay un angel aprisionado en él, y quiero libertarlo".-

Hay un angel dentro de cada ser humano, y solo el amor logra su liberación.- Bienaventurados aquellos que por medio de una sonrisa, una palabra bondadosa, un corazón comprensivo o una acción generosa consiguen que la nobleza florezca en algún ser.-

La bondad, la verdad, la honradez, la integridad, la clemencia, y el aprecio hacia los demás, son alicientes que liberan el espíritu.-

Cuando el amor de Dios impera en el corazón, nos impulsa a una entrega total, ya para servir, sacrificar y amar.-

Todo se cura con amor.-

Todo lo puede el amor y el es el que ha de mejorar la vida.-

Preparaos para el buen morir, mandando mientras vivís.- Amad sin medida y sin medida es amarán.-

La vida devuelve aquello que recibe.-

Hallarás en la vida lo que llevas en tu corazón.-

Mientras no ameís, la vida será triste, porque el amor es la luz, y si falta, anochece en nuestra alma.-

La verdadera caridad no es dar al necesitado, sino evitar que el necesitado exista.-

Siempre queda un poco de fragancia en la mano que dá rosas.-

XX

GEOGRAFIA E HISTORIA DEL CANTON DE ESPARTA

.....
Escribe: el Prof. don José
Angel Lagos Ugalde.-
.....

HISTORIA DE LA PRIMERA CAÑERIA EN ESPARTA.-

Por decreto N°5 de la Comisión Permanente del Congreso, de fecha 2 de Abril de 1908, se autoriza al ayuntamiento de Esparta para que invierta en una cañería de agua potable, en la Ciudad de Esparta, los \$20.000.00.- que por ley N°10 de 5 de Junio de 1907 le habian sido asignados para la construcción de los edificios destruidos por el incendio ocurrido en la mañana del 18 de Abril de este mismo año, 1907.-

Este Decreto fué aprobado por el Poder Legislativo mediante Decreto N°30 de 17 de Junio de 1908.-

En la época que se emitieron dichos decretos, era diputado por la Provincia de Puntarenas, el ciudadano don Clodomiro Figueroa Candanedo, quién gestionó y mocionó su promulgación, con el fin muy laudable de construir la cañería que tanto necesitaba la ciudad de Esparta.-

En el año de 1908, discurría el período constitucional de 1906 a 1910 en que ejercía la Presidencia de la República el licenciado don Cleto González Viquez, estadista de clara visión y criterio definido, quién ayudó al Diputado Figueroa en sus afanes de conseguir e instalar la primera cañería en Esparta.-

Dados los Decretos expresados antes, se procedió a hacerlos efectivos; 1º localizando una fuente de agua potable que existe en el Cerro del Pastor y haciendo ahí los tanques de captación.- 2º Solicitando la tubería, y el ingeniero, a la Dirección General de Obras Públicas. Al efecto, fué designado don Fernando Cabezas-militar e ingeniero salvadoreño en unión de su auxiliar, don Andrés Cornalé. Esto acaeció en el año 1911, época en que fué instalada o construida la cañería por el ingeniero Cabezas.-

Mas Adelante-debido al crecimiento de la población y a otros factores-resultó insuficiente el caudal de agua, y entonces se le agregó otra fuente, la del Pital,

(pasa a la página tres)

Geografía e Historia de...viene de la página dos).- "cuyas aguas contaminadas de amebas hicieron insalubres las potables de la fuente del Pastor, motivo suficiente, para pensar en una nueva cañería, la que se construyó con feliz suceso, durante los años 1956-1957-y-1958, año de la inauguración. Haciendo venir líquido elemento de las fuentes potables desde "Peñas Blancas" caserío del distrito de San Jerónimo, a una altura de 1.500 metros sobre el nivel del mar, atravesando la cañería los cerros de los Guatusos y derramando el agua en su distribución con mucha presión y abundancia.-

Gracias a Dios - Esparta posee una magnífica cañería.-

-o-

José Angel Lagos Ugalde.-

oo

SE ORGANIZA EN PUNTARENAS, EL COMITÉ PRO-INSTALACION DE LA FABRICA DE CEMENTO.-

Seguidamente insertamos la carta que se ha recibido en la Dirección de éste periódico que literalmente dice:

"Puntarenas, Junio 19 de 1958.-

Sr. don Nicasio Garcia Calero.-

Director de El Espartano".-

Esparta.-

Estimado señor:

Para su estimable conocimiento me permito por este medio comunicarle que ha quedado constituido un Comité para la propaganda Pro-Instalación Fabrica de Cemento en Puntarenas, cuya integración es la siguiente:-

Presidente...: don Eduardo Beeche S. (Gobernador de la Provincia)

Secretario...: don José Angel Retana

Tesorero...: don Porfirio Altamirano

Vocales...: Dip. don Rafael López G.-

Dip. don Gonzalo Segares.-

Dip. don Marcial Aguiluz.-

Dip. don German Espinoza.-

Dip. don Carlos Ml. Brenes.-

Dip. don Oscar Solera S.-

Dña. Maria L. de Vargas.-

don Roberto Gonzalez C.-

don Lorgio Alvarez V.-

don Salvador Tabash A.-

don Guillermo Benavidez.-

don Ulises Chavez V.-

don Rafael Albizzú.-

dña Virginia S. de Bermúdez

don Miguel A. Vargas L.-

don Pedro Jiménez G.-

Dña. Adela Protti de Vargas.-

Este Comité Central ya está trabajando y solicitamos su valiosa colaboración en el sentido de hacer conciencia, ya que es un negocio que nos interesa a todos los habitantes de la Provincia.-

Sin otro particular, aprovecho para suscribirme su atento y seguro servidor.-

Por Comité para Pro.-Inst. Fabr. Com. Ptnas.- José Angel Retana: F. (Secretario).-

Nota del periódico:

Con mucho gusto cedemos el espacio necesario para defensa de los derechos de Puntarenas, ya que debe ser ideal de todo Puntarenense, el que Puntarenas, sea tomada en cuenta como una de las Principales Provincias de Costa Rica, y no se continúe pensando como hasta ahora, que la meseta Central es Costa Rica únicamente.-

El Director.-

XX

VOCERO PUBLICO:

Palmar Sur de Osa.- 27 de Junio de 1958.- Sr. don Nicasio Garcia Calero.- Director de El Espartano.-

Estimado señor Director:

Me dirijo a Ud. con el fin de dármele publicación en su muy leído periódico a lo siguiente:

Hemos hecho reuniones todos los pobladores del Pueblo Civil de Palmar Sur, con el fin de resolver los graves problemas que confrontamos todos los costarricenses, y luchadores, con propósito de darle vida al nuevo y floreciente Pueblo Civil de Palmar Sur, aunque la lucha es dura. no cejaremos en nuestro propósito para que Palmar Sur tenga a su pueblo CIVIL que tanto, necesita. Ya reunidos todos, nombramos una Directiva que quedó integrada de la siguiente manera:

PRESIDENTE: Francisco Sequeira R.-

SECRETARIO: Manuel Gutierrez T.-

TESORERO...: Mardoqueo Benavidez A.-

FISCAL....: Leonardo Sequeira R.-

VOCALES....: Bruno Gómez G.-

Fernando Alpizar A.-

German Vargas A.-

Arturo Benavidez A.-

DIRECTOR TECNICO DEL MOVIMIENTO

Lic. don Carlos Sell Merino, vecino de San José y Nicolás Martínez R.- vecino de Ciudad Cortés.-

Le enviamos unas hojas sueltas, para que se publique junto con la presente nota.-

Muy agradecidos y muchas gracias por la ayuda que usted pueda brindarnos.-

Por el COMITE: PRO-PUEBLO CIVIL DE PALMAR SUR "VILLA RIOS" (nombre que llevará la población civil que se lucha formar) Lo saluda afectuosamente su servidor, Francisco Sequeira Rios.- Presidente.-

Nota de la Dirección del periódico: Con gusto ayudaremos en la lucha que tienen iniciada.- El Director.-

COPIA DE LA HOJA SUELTA DEL COMITE PRO-PUEBLO CIVIL DE PALMAR SUR -OSA.

- Al Excelentísimo Sr. Presidente de la República.-
- Al Honorable Congreso.-
- Al Público en General.-

Los pobladores del Pueblo Civil de Palmar Sur, les pedimos cooperación, para que todos, costarricenses de paz y de trabajo, tengamos los servicios públicos necesarios para la vida; actualmente contamos con agua potable, luz eléctrica, farmacia, dentista, escuela, cárcel para ambos sexos, cafeterías, pulperías, casas de hospedaje, restaurante, pero necesitamos una carnicería, calles, aceras, otra escuela sostenida por el Estado, templo para la iglesia católica, correo, telégrafo, etc.-

A todos pedimos que ayuden a este naciente y floreciente pueblo, que cuenta ya con un centenar de habitantes, todos con su arraigo en el lugar y con un gran patriotismo y anhelo de superación.-

La Compañía Bananera, según se nos informa, está tratando de buscar la forma de que se nos obligue a salir del sitio en que vivimos, que es precisamente la base física del pueblo, y un pueblo no puede ser lanzado.-

Ayúdenos Ud. haciendo conciencia con respecto a este serio problema social.- Todos somos costarricenses.- Comité Pro-Pueblo Civil de PALMAR SUR.-

OTONIEL LOPEZ CARVAJAL MURIO AHOGADO EN EL RIO BARRANQUILLA, JURISDICCION DE ESPARTA.-

Tenemos que lamentar la infausta muerte de nuestro común amigo don Otoniel López Carvajal, el que encontró la muerte al tratar de cruzar el Rio Barranquillas, y estando éste muy crecido, no le fué posible, salvar su vida, ya que fué arrollado por la fuerte corriente del mismo.- Su compañero de viaje, MIGUEL Ledezma, estuvo a punto de perecer en este mismo acto.-

Milagrosamente se asió a unas ramas que lo libraron de una muerte segura.-

Inmediatamente que se tuvo conocimientos de la tragedia, se alistaron varios contingentes de voluntarios, que en compañía de numerosos de la Guardia Civil y Cruz Roja de Esparta, se dieron a la tarea de inspeccionar toda la orilla del rio, en una gran extensión pero sin dar o encontrar rastro alguno del cuerpo del infortunado Otoniel.

Al siguiente día, como a las

ocho de la mañana, lo localizaron siendo traído su cuerpo a esta ciudad, donde despues de practicar las diligencias judiciales correspondientes, le fué entregado su cadaver a su esposa, donde fué visitado por numerosa cantidad de amigos, y en horas de la tarde se procedió a su entierro en el cementerio de ésta localidad.-

Resignación a sus hijos, su esposa y demas familiares deseamos de todo corazón.-

DOÑA SOFIA AGUILAR CHINCHILLA DE ZUÑIGA, FALLECIO EN ESPARTA.-

También se produjo el deceso de la estimable matrona Espartana, doña Sofía Aguilar Chinchilla de Zuñiga, esposa de nuestro distinguido amigo don José Maria Zuñiga.

Es muy lamentable haber sufrido tan irreparable pérdida de persona tan querida y tan servicial, que formó un hogar digno ejemplo de bondad, sinceridad, y amor.-

Sus hijos que han seguido los pasos de sus progenitores, sentirán hondamente esta pérdida irreparable pero les queda la satisfacción de, haber visto como el pueblo espartano le tributo las mas sinceras muestras de aprecio.-

Nos adherimos a la pena que embarga a sus familiares, y pedimos a Dios por el descanso eterno de su alma.-

EL CENTRO OLIMPICO EN PUNTARENAS, ESTA ATENDIDO POR SU PROPIETARIO, DON RAFAEL HERNANDEZ LOBO.-

CUANDO USTED TENGA LA OPORTUNIDAD DE VISITAR EL CENTRO OLIMPICO ESTAMOS SEGUROS, QUE NO BUSCARA OTRO LUGAR DONDE HACER SUS COMPRAS PARA EL HOGAR, PARA EL DEPORTISTA, EN FIN PARA TODAS LAS NECESIDADES.

CONVENZACE VISITANDO EL CENTRO OLIMPICO FRENTE AL PARQUE VICTORIA EN LA CIUDAD DE PUNTARENAS.-

DON LUIS ENRIQUE MONTIEL, INSPECTOR SANITARIO DE ESPARTA, HA SALIDO A DISFRUTAR DE VEINTE DIAS DE VACACIONES REMUNERADAS.-

Hemos sido informados, que don Luis Enrique Montiel salió a vacaciones, el 26 de Junio, por 20 dias.-

Saldrá con destino a Guanacaste, donde piensa disfrutar de este periodo de descanso.-

Deseamos al señor Luis Enrique Montiel una feliz vacaciones.-

También se nos informó que aprovechará don Luis Enrique Montiel estas vacaciones, para contraer matrimonio con una estimable dama de Miramar.- Queremos adelantarnos, felicitándolo por su próximo enlace.